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こども未来課    加 川 美 和 

１． 開 会 

 

２．報 告 事 項 

（１）令和７年八幡市二十歳のつどいの参加状況について      （こども未来課）※資料１ 

   

 ３．議 題（協議事項） 

 （１）八幡市の教育行政について 

   

４．その他 

  ・園・学校訪問について 

 

５．配付資料 

・令和６年度卒業式・卒園式出席者（案） 

・令和７年度入学式・入園式出席者（案） 

・１２月分議事録（写し） 

 

 ６．閉 会 

 

 

 

※次回定例教育委員会 

日時：２月１７日（月）午後３時から 

場所：庁舎４階 会議室４－１ 

※学校訪問先  

橋本幼稚園（１０：００） 

美濃山小学校（１１：３０） 
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 内  容 
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［ 狩 野 委 員 ］ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

［ 教 育 長 ］ 

［ 橋 本 委 員 ］ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．開 会 

 それでは、令和７年１月度の定例教育委員会を開催いたします。 

２．報告事項をお願いします。（１）「令和７年八幡市二十歳のつどいの参加状況について」、

事務局より報告願います。こども未来課。 

２．報 告 事 項 

（１）令和７年八幡市二十歳のつどいの参加状況について 

 １月１３日に行いました令和７年八幡市二十歳のつどいの参加状況について、ご報告申し

上げます。恐れ入りますが資料１をご覧ください。 

今年の市内の二十歳のつどいの対象者は、令和６年１１月１日時点での人数となりますが、

７１２人で昨年より２４人増えております。そのうち当日の参加者は、八幡市外からの参加

者２３人を含め５１９人、昨年比較で２０人の増でした。今年の二十歳のつどいも、第一部

の式典と第二部の実行委員主催の交流会を開催しましたが、大きな混乱もなく無事に終える

ことができました。委員の皆様方におかれましては、お忙しい中ご出席を賜りありがとうご

ざいました。 

 なお、当日二十歳のつどいの対象者に松花堂庭園の入園料を無料としたところ、二十歳の

対象者４８人、同伴者７３人、合計１２１人の利用がございました。以上、簡単ではござい

ますが報告とさせていただきます。 

 ただ今の報告事項につきまして、委員よりご質問等はございませんか。 

 感想までですが、対象の二十歳の方は久しぶりに友人に会う喜びを保護者の方から伺いま

したし、保護者の方も幼稚園以来久しぶりに会ったとかで、すごく楽しんでらっしゃってい

ました。年末ある方とお会いしたんですけれど、二十歳のつどいが楽しみなんだというよう

なことを保護者の方から伺いました。たくさんの参加者で去年よりも増えているということ

ですし、みんなが二十歳になったということを心するいい会だったなと思います。天気にも

恵まれ、私も楽しませていただきましたし、またこれがずっといい意味で継続していったら

いいなととても思いました。 

服装も女子は振袖ですけれど、男子の服装は落ち着いているように感じました。華美にな

らないようにという言葉が一言入っていますし、保護者の方が楽しまれるのは置いておいて、

エネルギーを感じる日だったなというのがとても印象的です。当日車で会場に向かいながら、

固まっていた男子がむこうを向いてばーっと走って行ったのを見かけました。誰か友人が来

られたんだと思いますが若いなと、自分たちの一つの儀式を楽しもうとしているんだなと感

じました。これが八幡のエネルギーになるといいなと思いながら見ていた次第です。 

会の準備、管理職の方がいっぱい色んな場所に立って進めていただいて、よかったかなと

思います。ありがとうございます。 

 他にご質問等はございませんか。 

 私も同じような感想ですが、狩野委員からありましたような雰囲気を身をもって強く感じ

ました。私も長年教育委員をさせていただいて毎回出席させていただいているんですけれど、

年を追うごとに子どもたちが自然体で素直に市長の話等を聞いている。当たり前のことなん

ですが、当たり前のことが学校訪問をさせていただいてもそうですが、やりたいことができ

るというのか、お互いに意義を認め合ってこの会を盛り上げていこうというようなことを強

く感じました。 

合わせて運営される方の準備というのが、非常にきめ細かくされて充実してきたようにも

思います。生涯学習の中で特に若い時代の付き合いというんでしょうか、こういうセレモニ

ーを共にするというんでしょうか、節目を乗り越えていくというんでしょうか、こういうも

のの意義・価値は言い尽くせないものがあると思います。特にこの二十歳という非常に大き

な人生の節目を７割以上の八幡で育った同世代の子どもたちが共にして、恩師或いは保護者

に感謝を述べつつ、そういう機会にしてこの節目を乗り超えていくことが生涯学習の中で非

常に大事なものと思っております。これまでの学校教育或いは幼児教育等のご指導の賜物が
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［ 狩 野 委 員 ］ 

 

 

 

 

 

 

こういうふうに実を結んできているんだなと強く感じている次第です。ぜひ、出席率の方を

過去何年かずっと統計を出されていると思いますが記録していただいて、これが次年度も伸

びますようにお願いできたらなと思います。本当にご苦労様でした。 

他にご質問等はございませんか。ないようでありますので、これにて報告事項を終結いた

します。次に３．議題に入らせていただきます。（１）「八幡市の教育行政について」、を議題

といたします。本日、案件はございませんが、委員の皆様からご意見・ご質問等、何かあり

ますでしょうか。 

３．議 題（協議事項） 

（１）八幡市の教育行政について 

年末、いろいろな保育園・幼稚園の先生方が彦根市の認定こども園「ひかりの森」に見学

に行かれたと伺っております。参加した先生方の感想やそれをどういうふうに活用してらっ

しゃるのか、今後どうしていくかみたいなものを聞かせていただけたら嬉しいなと思います。 

ご案内いただいたとおり１２月２４日にバスを借りて、我々事務方と建築技師、保育士１

４～１５名、これに加えて教育長も一緒にお邪魔させていただきました。色んなところを見

させていただきましたが、園舎の大きな特徴としてちょうど園舎の真ん中が吹き抜けになっ

ていることで、対角線上でも今どのクラスがホールを使用しているとか誰が今ランチルーム

にいる、そういったお互いに顔が見えるような造りになっているところがまず素晴らしいな

と思いました。 

本市でも例えば南ケ丘保育園や南ケ丘第二保育園は、ホールを敢えて保育室から直接行き

来できるような形で進めておりまして、実際に視察に行った保育士からも南ケ丘両園にある

ような誰でもすぐにホールに行けるような、そういった形の延長線上が吹き抜けになるのか

なということで、ぜひ新園舎にもそういった仕組みと言いますか形を導入したいという声は

聞いております。 

あと細かいところで言いますと、保育室に洗濯ロープが１本通っていることで作品をすぐ

に取りつけることができます。結構安価で、すぐに後付けで取り付けることができると聞き

ましたので、これは新園舎を待たずとも実践できるので、できるものは今からでも取り入れ

ていこうという話をさせていただいております。 

新園舎を造るにあたって「ひかりの森」以外にも色んな園を見させていただいております

が、設計の段階でできるだけ保育士の声も反映させたような園舎を造り上げていきたい、力

を入れて取り組んでまいりたいと考えています。 

今おっしゃったように、保育士の声を取り入れて設計していくことは、先生方も自分たち

の声が反映された園ということで保育に力が入ると思いますし、ぜひお願いしたいなと思い

ます。あちこち見に行ってらっしゃるということですが、私も秋に寄せさせていただいたん

ですけれど、陸上自衛隊宇治駐屯地近くの「みんなのき黄檗こども園」はすごく面白い。森

の中に園舎があるというか、園舎の周りを森にしているというか、本当に素敵だなと思いま

したので、何らかの機会で色々見ていただいて新園舎に思いを込めて子どもの充実した生活

が過ごせるような園舎を造っていただけたら嬉しいなと思います。南ケ丘だけではなく、や

わたこども園の方もまたご検討よろしくお願いいたします。 

他にご質問等はございませんか。ないようでありますので、次に４．その他に入らせてい

ただきます。本日の「園・学校訪問について」のご意見はございますでしょうか。 

４．その他 

感想のみですが、本日は男山第二中学校と橋本小学校を訪問させていただきました。男山

第二中学校は長年園長をしておりました時に八幡第四幼稚園・八幡第二幼稚園にいることが

多かったので、学校の様子をずっと見て園の育ちが中学校にどう繋がっているのかというと

ころに関心を持って関わらせていただきました。 

今日、本当に学校の中が落ち着いている。これは訪問させていただいて、毎年それがアッ

プしていくようなものを感じました。色んな研究にも取り組まれていますし、生徒が学びに

向かう姿勢を持って、授業の中であまり居眠りしている子もいなくて、先生方の授業の工夫
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もあるかと思いますが、とても生徒らしく授業ができていることに感心しました。校長先生

のお話で感じたことが、幼児期に人と向き合う力や自分を出す力がしんどかったお子さんが

そういうことを引きずっているんだなと思うと、幼児期からきっちり積み上げていくことの

大切さというのをしみじみ感じた次第です。 

今、他の市町で、幼児だけでなく幼児期と小学校と中学校を接続していこうというような

動きも出てきております。私が職場にいました時もそれこそ学校支援がありましたので、幼・

小・中が一緒になって行事をしたりというようなこともございましたし、保護者や地域の方

と一緒になって子どもが育つ環境を高めていくことが大事だなと思いました。 

続いて橋本小学校ですが、今図書館教育の研究をされていまして、先生方がこんなことし

よう、あんなことしようと、いっぱいアイデアを出してらっしゃると伺いました。一つの研

究を巡って先生の主体性みたいなものを今日は校長先生のからのお話で感じた次第です。先

生方の意欲というのが学校を上手く回していく、教育を高めていくということに繋がってく

ると思います。良い循環が子どもの中に教育力として育っていくんだなと思いますし、予算

的なもののしんどさをおっしゃってましたので、府の指定を受けているということで校長先

生もいろいろ工夫をされていますけれど、市の方からもバックアップをお願いできたらなと

思いました。 

他にご質問等はございませんか。 

私も感想ですが、男山第二中学校はすごく清潔で校舎が広く感じました。テストしている

クラスもありましたが子どもたちも落ち着いていましたし、久しぶりにタブレットを使って

いない授業を今日は目にして、こういう授業を見るとほっとするなと自分の年齢差を感じて

しまいました。プリントを広げて書いていく姿勢と先生が板書したものを見て子どもたちが

勉強している姿が今日は何箇所かの教室でも見られて、どのクラスもタブレットを広げてい

なかったので、また違った環境で良いなと感じました。 

あと、もう一つ思うのが男山第二中学校は生徒会の自治の運営が素晴らしいなと。昔、自

分の子どもが中学生の時に二中の靴下問題があって、白いハイソックスしか履いてはいけな

かったのを子どもたちが黒を履きたいと言うので、生徒会が筆頭になって「こうするから、

先生たちにこうしてほしい」といろいろやった中で、結局生徒会の意見が通って黒いハイソ

ックスが八幡市の中でオッケーになったのが二中だったんです。そういうのを経てもう何十

年も経っている中で、未だに生徒会の自治がすごいのを聞きました。去年は生徒会の立候補

が対立候補もあって落選した子がいると聞いて、すごいやる気があるんだなと思いました。

校長室に生徒会からの要望書が８つぐらい書いてありました。簡単なところだとトイレに暖

簾・カーテンを付けてほしいとか、ネクタイをリボンにしたいとか子どもながらの声もあり

ながら、でも学校を良くしていこうというのを生徒会から声を上げて言っているというとこ

ろを学校の先生たちもきちっと取り上げて、学校の自治として一緒に共同しながら学校の運

営をやっている姿が未だに続いている二中がすごいなと感じました。校長先生もああしなさ

い、こうしなさいではなく、先生たちの楽しみながらやれるような授業を上手く汲み取って

やられているので、子どもたちが落ち着いているところはそこに表れているんだろうなと感

心しながら二中を後にして橋本小学校に行きました。 

橋本小学校は八幡の中で古い小学校です。未だに木製のドアや図書館が狭いなと感じたん

ですけど、上手くそれを利用しながら図書館が狭いなら狭いなりに学年ごとに出張所図書館

の本箱を置かれていて子どもたちが図書に触れやすいようにされているとか創意工夫されて

いるのを目の当たりにしましたし、校長先生も各先生に色んなことを強要するのではなく一

緒にやっていって楽しい学校にして、子どもたちが来れる学校にしていこうというのを汲み

取れましたので、今日両方の学校を見てなんかすごくほっとした思いで帰ってきています。

また、教育委員としてもそこをもっと盛り上げていくような応援がしていけたらなと思いま

すし、橋本小学校は図書館教育がいま実践校で研究されていますので、それの成果がどうな

っていくのか楽しみです。色んな事に予算がかかるみたいですので協力をお願いできたらと

思います。 
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［ 高 橋 課 長 ］ 

 

他にご質問等はございませんか。 

重なる部分はありますが、訪問したどちらの校長先生も研究熱心な先生がいるんですとか、

色んなアイデアを出してくれるんですとか、先生たちが頑張ってくれているんですと、すご

く褒めてらっしゃいました。先生たちが子どもたちと一緒に楽しい学校を作ってくれようと

しているんだなと、保護者から見たらありがたいし保護者もそれに協力できるように何か頑

張らないといけないなと思います。子どもは生徒会とかに立候補して積極的なのに対し、保

護者はＰＴＡはできるだけしないようにって、反省しなければならないこと子どもから学ぶ

ことがたくさんあるなと思いました。 

橋本小学校の図書館へのＰＯＰをちょっとだけ見せていただいたらすごく可愛らしくて、

本屋さん顔負けの作品がありました。きっと先生が楽しんでやっているからかなと思って、

それも見に行かせてもらおうかなと思いました。 

他にご質問等はございませんか。 

みなさんがおっしゃった言葉と重なることばかりですが、男山第二中学校の場合、一番象

徴的に強く印象に残ったのは生徒会の活動です。やはり学校の教育をより充実させるために

校長先生が何を考えておられるか、生徒を巻き込んで生徒の意見を取り込んでそして先生方

と共に進んでいくというようなところが、誠真・堅実・連帯という校訓があるんですが、そ

れを合わせて特に連帯というあたりのところを強く感じました。 

一方、あまり苦労の面はおっしゃりませんでしたが、時代の変化と従来の学校として守ら

なければならない葛藤の部分、特に生徒指導はなかなか大変だったと思います。いろいろ出

てまいりましたけれど、例えば頭髪指導とか非常に基本的なところです。細かい指導のこと

もありましたが、守るべきところは従来のところで守り教育環境と整えようとする生徒指導

が一方であり、一方で社会の大きな変化、外国人が入ってくる或いは不登校生もいる、障が

い児に対するいろいろな配慮もいる、これをどうするのかという辺りのところが非常に強く

感じたところであります。そうした中で出てきた回答が、生徒たちの意見を取り入れながら

何とかその辺を上手くやろうと努力されているところかなと思いました。 

橋本小学校も特色ある学校づくりというところで色んな学校が進んでいるなと感じた中

で、ほとんどの時間が図書館教育の取組でした。京都府小学校教育研究会の取組としてやっ

ているということで、先生方も一生懸命色んなアイデアを出されて取り組んでいただいてい

ることを強く感じました。生涯学習の読書という非常に大きな視点或いは地域連携もありま

して、世代を超え色んな学校、色んな教育施設・図書館施設等とも連携しながら取組を進め

ていくことで、色んなアイデアを活かしながらされているところを強く感じました。先ほど

ありましたように特色ある取組を進めて行く辺りと予算のところの関係は出てくると思いま

す。 

男山第二中学校も山城地方学校力向上トライアル校ということで指定を受けて進められて

おりますが、それぞれが研究課題を持ってそれに対して特色ある学校づくり、校長先生の本

当にやりたいと思うものが進められるような教育環境をより一層、次年度進めていただけれ

ばなと思った次第です。 

他にご質問等はございませんか。 

もう一つだけ。ちょっと思い出したんですけれど、橋本小学校の運動場の南側に法面がご

ざいますね。あそこが秋は激しい落ち葉です。ご近所の方が一生懸命掃除されている姿を朝、

出勤する時に見かけました。北側も校長先生かなと思うんですけれど、他に散っていかない

ように門のところにブルーシートをぶら下げて外に出ないように工夫して切ってらっしゃい

ました。 

法面の部分は葛の葉ですかね。もう本当に激しいですし、あの辺の管理は前に校長先生が

お一人で一生懸命掃除をされたり刈ったりしてらっしゃる姿を見たんですけれど、法面の管

理というのは小学校なんですか。 

法面の管理はどこで切るか難しいですが学校の敷地にある部分と、道路の部分は市役所で

言うと道路河川課であったと思います。橋本小学校に限らず校木は色んなところで問題にな
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っておりまして、優先順位をつけて順次やっているところですが１本切るにも結構な額が必

要ですので、１年にちょっとずつやらせてもらっている感じです。とりあえず危険なところ

をまず最優先でやっていくので、この間も有都小学校で伐採しました。橋本小学校の落ち葉

の話はこちらに届いておりますので、順番にやっていけたらなと思っております。 

他にご質問等はございませんか。ないようでありますので、次に５．配付資料について、

事務局より説明願います。こども未来課。 

５．配付資料 

 令和６年度卒業式・卒園式と令和７年度入学式・入園式の日程が決まりましたのでその日

程を入れさせていただいているのと、出席者の調整をしていきたいと思っております。先ほ

ど案をお示ししてご意見等をいただきましたところを修正、教育委員会としての出席者の調

整を固めさせていただきます。市の理事者側の出席者はこれから調整しますので、完成した

ものを改めてお示ししたいと思います。また、駐車場等の関係でご意見をいただいたところ

もありますので、その辺も確認したうえで連絡させていただきます。 

もう一つが１２月分議事録の写しをお手元に配付しております。 

 次回定例教育委員会の日程について、事務局から説明願います。こども未来課。 

 次回の教育委員会の日程でございます。２月１７日月曜日午後３時から庁舎４階の会議室

４－１で行います。学校訪問につきましては、１０時から橋本幼稚園、１１時３０分から美

濃山小学校でございます。以上です。 

５．閉 会 

 それでは、以上をもちまして１月度の定例教育委員会を閉会させていただきます。どうも

ありがとうございました。 

 

 

 

 

 

 



１．日時 　　令和７年１月１３日（月・祝）

　　第一部（式典）　 ：１０時３０分開式

　　第二部（交流会）：１１時４０分～

２．会場 　　八幡市文化センター大ホール

　　第二部は小ホール

３．対象 　　対象者（平成１６年４月２日から平成１７年４月１日生）

　　対象者数　　　　７１２人

　　当日参加数　　 ５１９人

　　（うち市外参加者　２３人、出席率　７２．９％）

４．その他 　　松花堂庭園無料入園者数

　　新二十歳　４８人・同伴者　７３人　　計　１２１人

令和７年八幡市二十歳のつどいの参加状況について

資料１
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